

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Mártes 28 de Noviembre de 1893.

Año XXII. Núm. 6.162.

Desde Melilla

18 de noviembre.

Todo esto sigue lo mismo: el atrincheramiento de Horcas Coloradas y de las inmediaciones de los fuertes, para instalar los campamentos, se hallan ya terminados. A todos choca cada día más la inacción en que vivimos: nadie comprende lo que aquí pasa, pues la totalidad de las trincheras y fuertes de campaña, podría estar terminado á los tres días de empezados los trabajos, y sin embargo solo trabaja una mínima parte de las tropas y con una lentitud incalificable, pues la mayor parte de los días tienen los soldados que dejar la azada y empuñar el fusil ó mosqueton, para rechazar á los enemigos que aparecen de repente, hacen fuego casi siempre certero, y desaparecen como por encanto.

Yo no comprendo la obediencia pasiva llevada hasta los límites de lo ridículo, máxime cuando se ha llegado á una posición militar que permite alguna independencia. Se explica que Sagasta, enfermo y vacilante como siempre, Moret, empeñado en sus «triumfos diplomáticos», y Pepe López, acusando la necesidad de su mando en jefe, para venir á la tan buscada resultante del tercer entorchado, dilatan cada día más el principio de las operaciones: mas no se explica no haya quien con varonil entereza, aunque pierda algo en los favores de los doses mayores, haga presente el estado de desmoralización á que vamos caminando.

La última noche estaba Melilla animadísima: las músicas hacían oír su más variado repertorio: todos los generales, jefes y oficiales en las calles y plazas del Gobierno militar: las familias mostraban á su elemento joven vestido de todas galas, todo convidaba á pasar unas horas de expansion, cuando de repente se oyeron nutridas descargas, pasaron silbando innumerables balas de fusil por encima las cabezas de todos, y como por encanto desapareció tanto bullicio y animación.

El estupor fué grande: se confiaba en los servicios de patrullas y guardias exteriores; en las tropas acampadas junto la plaza; en la ilusión de que los moros estaban muy desalentados con el escarmiento de estos días. ¡Ensueños efímeros! Una seccion de moros á caballo burló toda vigilancia, y situándose en punto elevado desde el cual enfilaban parte de Melilla, hizo repetidas descargas y desapareció con igual rapidez que había empleado en esta especial emboscada.

El resultado material ha sido la muerte de una mula del 11.º regimiento montado de artillería; mas lo grave ha sido lo que ha quebrantado la moral de este vecindario y ejército en operaciones. Todos coinciden en la necesidad de empezar la campaña, nom-

brándose un jefe que nos mande y conduzca á la victoria de una manera franca y ostensible, y de ninguna manera á reata del sultán y sus notas.

El nombre de «Martinez Campos» vuelve á oírse en todos los lábios; este general, tan popular como inteligente y desinteresado, es el ídolo del ejército, y hácia él vuelve los ojos, en cuanto asoman contrariedades, ó se nombran generales politico-militares, que son los en boga en este momento histórico.

Ya que López Dominguez, con maquiavelismo refinado, ha renunciado á su organización, renunciando al empleo de las unidades por él creadas: ya que en vez de venir aquí Chinchilla con el segundo cuerpo en masa, se ha escogido una brigada de cada cuerpo de ejército para que el desaire inferido á dicho general sea en parte disculpable, aprovechemos el que cualquier capitán ó teniente general pueda decir aquí, que en provecho propio trató de explotar Pepe López, y nómbrese á Martinez Campos

El general Martinez Campos lo es todo: no necesitó suspender la amortización de capitanes generales, para dejar hueco á su persona en las vacantes muy próximas por la avanzadísima edad de Concha, Cheste y Novaliches: no le hace falta prolongar la campaña en perjuicio de la nación para alegar méritos á su ascenso: ni necesita improvisar acciones brillantes para cimentar su carrera militar, conforme ocurre á otros generales, que solo se han dado á conocer en reuniones públicas ó particulares, y en defensa de asuntos siempre ajenos á la milicia.

Así, si quiere ese acreditado periódico hacer una campaña patriótica de verdad; si quiere que la guerra dure solamente lo necesario, para restablecer el honor de nuestras armas y obtener la indemnización á que tenemos derecho, pidan Vds. y pídanlo con energía, que se nombre á Martinez Campos, general en jefe de este ejército en operaciones.

Esto es inaguantable; 14,000 hombres con 150 piezas de todas clases, presenciando arma al brazo como un capitán, muy bravo por cierto, al mando de 25 penados rematados, esté organizando acciones-cacerías de moros. Bueno que esto ocurra á vanguardia de un ejército, mas el limitar días enteros la totalidad de la guerra á presentar estas expediciones, es una ridiculez que no tiene nombre y que no se le ha ocurrido á ninguna fracción de tropas del ejército peor organizado.

No culparé de ello en absoluto al general Macías, pues ya sé que todo viene de Madrid, de donde se encarga por lo visto no se haga nada y se procure entretener al público, mas estos generales deben velar por la disciplina y moral de las tropas, que nada ganan con el «brillante papel» de espectado-

res de sucesos como los que con grandes detalles relata la prensa de todos los partidos.

Ya comprendemos que en el fondo se evita que haya lamentables bajas en el servicio de convoyes y otros análogos; mas para esto estamos todos. Y en último caso, empréndase el avance y coloquemos el campamento en la zona neutral, lo que ya puede practicarse con las tropas de que aquí disponemos.

Ocupadas dos ó tres posiciones á vanguardia, quedarían los fuertes como apoyos á retaguardia, y Melilla reducto central del campo atrincherado de su nombre. Esto, que ya debía haberse practicado, restablecería la moral del ejército y habría satisfecho á todo el país; y en esta ventajosa situación podríamos esperar á los emisarios del sultán, para hacer la paz si venían de buena fe en nuestra ayuda, ó para dar el avance si resulta necesario.—R.

El ejército de operaciones

Cádiz 20.

Está maniobrando para salir de la bahía el vapor «San Agustín» para Melilla, transportando á las fuerzas de los regimientos de infantería de Wad-Ras y de la Constitución.

Rápidamente circuló la orden de embarque del regimiento de Wad-Ras, acantonado en Cádiz desde la salida de Madrid. A la una estaba ya la tropa á bordo del «San Agustín».

A las dos llegó el tren militar, en que venia del Puerto de Santa María el regimiento de la Constitución, que ha ido directamente del muelle al barco.

A la salida del Puerto, acompañó al regimiento toda la población. Vinieron comisiones hasta á bordo, regalando á la tropa grandes cantidades de vino.

En el momento de zarpar el vapor, á las cuatro en punto, la concurrencia en el muelle era como nunca se ha visto. Estaban presentes todas las autoridades civiles y militares.

Las músicas de regimiento y la banda municipal han acompañado á las tropas hasta á bordo tocando himnos nacionales.

En la bahía había muchos barcos preciosamente engalanados.

Se ha hecho á las tropas una despedida cariñosísima, repitiéndose los vivas y las demostraciones patrióticas, los regalos de vinos, tabaco y dinero se han prodigado.

A bordo del «San Agustín», las escenas que he presenciado, son indescriptibles.

Los soldados estaban alegres como unas castañuelas; en medio de las aclamaciones, formaban grupos alborozados, en los que se cantaba la jota, ó recibían agradecidos los obsequios. Al estar embarcados se les ha dado café y copas, pronunciándose brindis entusiasmados.

El nuevo capitán del «San Agustín» D. Francisco Moret, felicitó á los jefes que van á pasear otra vez victoriosa la bandera española por las tierras africanas.

Los coroneles han dirigido á la tropa arengas elocuentísimas.

Las fuerzas embarcadas ascienden en total á 1.450 hombres. Van cantineras uniformadas, agregadas á ambos regimientos.

Los soldados de Wad-Ras son manchegos y extremeños, los de la Constitución son navarros y aragoneses.

Entre los embarcados se halla el soldado del Disciplinario José Gomez, que vino herido de Melilla, y vuelve á la pelea apenas ha sido dado de alta en este hospital militar.

Lleva el «San Agustín» 130 cajas de municiones.

Varios mozalbetes trataban de ir á Melilla sin permiso, y se habían procurado ocultar á bordo entre los más compactos grupos de soldados. El capitán los ha descubierto á tiempo y les ha mandado desembarcar. Los voluntarios improvisados lloraban de coraje.

Ha marchado á Melilla el general D. Arsenio Linares Pombo.—Philos.

Campaña de Melilla

Melilla 22.—El día de hoy ha sido otro de los que se han perdido por completo. Esta inacción prolongadísima—sea de quien quiera la culpa—produce aquí hondo disgusto.

Nadie cree en que podamos llegar á concertar la paz con el enemigo sin escarmentar de una manera durísima, á fin de que nunca vuelva á atreverse con nosotros. Para confirmar la necesidad de batir enérgicamente al enemigo, basta mirar al campo y ver cómo los moros se atrincheran dentro de sus límites, rodeando siempre el emplazamiento del proyectado fuerte de Sidi-Guariax.

En nuestro campo se prosiguen con mucha actividad los trabajos. Nuestras trincheras, las trincheras que dentro de nuestros límites estaban ocupadas por los moros los pasados días, las ocupan ahora nuestras avanzadas, que las parapetan y defienden con enormes peñascos, para poder ofender desde ellas al enemigo. Está ya es algo, pues vienen en apoyo de las impresiones poco favorables á la total suspensión de las hostilidades.

El aspecto que á nuestra vista ofrece hoy el campo enemigo contrasta notablemente con el que presentaba ayer. Ayer la animación reinaba en todas partes, porque de distintos puntos afluían los rifeños para reunirse en la meseta de Mariguari. Hoy la calma es absoluta entre los moros.

Nadie sabe lo que los rifeños decidieron ayer en «jonta», que así llaman

ellos á la gran reunion celebrada en Mariguari. Sobre esto guardan absoluta reserva; pero á pesar de esto, es facil deducirlo, por los datos que se verá mas adelante.

Al amanecer de hoy se ha organizado un numeroso convoy para el aprovisionamiento de los fuertes de ambas Cabrerizas y de Rostrogordo. Con objeto de evitar cualquier sorpresa del enemigo, el convoy iba custodiado por algunas fuerzas que se desplegaron en guerrilla y ocuparon las posiciones avanzadas, de igual manera que se ha hecho otras veces. El convoy se componia de 2.900 raciones de etapa, otras tantas de café y azucar, 2.900 de galleta; 400 de pan, 300 kilogramos de carbón y sacos y pipas con los utensilios necesarios para cada uno de los fuertes mencionados, que tendrán así el aprovisionamiento indispensable para veinte dias.

La fuerza de artillería de los fuertes ha sido relevada, sin que ocurriera incidente alguno.

Aprovechando la calma que se disfruta, se ha levantado en nuestro campo, en la llanura próxima á las puertas del Mantelete, una espaciosa tienda provista de los utensilios necesarios para que el general Macías y el hermano del sultán puedan celebrar en ella la anunciada y solicitada conferencia.

Apenas los operarios acabaron la tienda, se vió avanzar por el valle de Frajana con direccion á nuestro campo un ginete moro. Al llegar á las avanzadas fue recibido por nuestros soldados, que le acompañaron hasta el interior del campo español. Era el mismo que anteayer habia acompañado al bajá cuando vino para conferenciar con el gefe de la plaza en la caseta de madera de la aduana. En señal de paz traía la correspondiente bandera blanca y además era portador de un pliego para el general Macías. Conducido por los soldados al gobierno militar, allí entregó el pliego á la persona á quien iba dirigido.

El pliego contenía un mensaje del hermano del sultán. Decía el representante de Muley-Hassan que hoy por hoy le era absolutamente imposible venir á la plaza para celebrar la concertada conferencia, porque estaba «muy cansado», pero que vendria enseguida, quizá mañana mismo.

Parece que esta excusa, tan injustificada por una parte y por otra tan propia del carácter de los moros, que no parece sino que todo lo hacen con el propósito de ganar tiempo, hubo de disgustar grandemente al general Macías, que—según se dice—pronunció dirigiéndose al moro las siguientes palabras:

—Puede venir cuando guste, porque es amigo de España; pero téngase en cuenta que ni suspendo los trabajos necesarios para las sucesivas operaciones ni varío en nada la linea de conducta que me trazó el gobierno desde el principio.

Poco después ordenó el general que se levantara la tienda que se habia preparado para recibir en ella al hermano del sultán de Marruecos.

La noticia de lo sucedido cundió rápidamente por la plaza y por el campo, y esto contribuyó á acentuar más y más la impresion desagradable que

hay aqui hace días Nadie tiene duda de que el cansancio ó la indisposicion alegada por Muley-Araaf significa en resumidas cuentas que en el territorio rifeño carece de la fuerza y prestigio suficientes para reducir á la obediencia á las kábilas rebeldes.

Parece indudable que en la reunion celebrada ayer en el cerro de Mariguari la mayoría de los moros se manifestó decididamente adversa á los desig-nios de España, y que el hermano del sultán habia aplazado su venida á la plaza, no queriendo entrar en ella sino cuando los rifeños se le hubieran sometido incondicionalmente

Las gentes conocedoras del caracter levantisco de los moradores del Riff, aseguran que los propósitos de Muley Hassan serán completamente inútiles, porque siendo estos moros muy fanáticos y muy difíciles de domar, solo se someterian cuando cargara sobre ellos mucha gente, pero de ninguna manera á la escasa fuerza que acompaña á Muley-Araaf, que no pasa de 200 ginetes.

El general Macías ha dirigido por el cable una consulta al gobierno, á fin de que este le ordene lo que debe hacer, sin aguardar mas dilaciones ni expedientes de los moros, que mas que otra cosa, parecen á todo el mundo una burla intolerable.

Acaban de llegar en los vapores «Cámara» y «Africa» el regimiento de Toledo con un general de division el coronel Sr. Roldán y el teniente coronel Sr. Teresa. El regimiento consta de seiscientos nueve plazas y veintiseis oficiales. Se alojará en el Polígono.

Está próximo á llegar otro vapor con el regimiento de Canarias y sesenta mil chorizos y muchísima galleta para las tropas. Se dice que llegarán otros dos regimientos mas.

Los trabajos de atrincheramiento del campamento avanzan mucho. Casi llegan hasta el fuerte de Rostrogordo. Los penados é ingenieros, protegidos por algunas fuerzas de infanteria, han construido dos trincheras grandes frente al fuerte de Cabrerizas.

Casi todos los cuerpos que forman el ejército de operaciones invierten tres horas diarias en aprender el manejo de los fusiles Mauser.

A la hora de cerrar estos despachos no ocurre novedad alguna en la plaza ni en el campo.

El Sultán y España

LA CONFERENCIA DE MELILLA

Melilla 23.—Comandante general al ministro de la Guerra:

A las doce de hoy, previo aviso, tuvo lugar la entrevista con el hermano del sultán en el centro del campo cono-cido con el nombre de Instruccion.

Se presentó precedido del bajá del campo y escoltado por 20 infantes y 30 caballos.

Me adelanté á caballo á saludarle y el regimiento de Santiago en linea hizo los honores.

Las brigadas se hallaban formadas en sus campamentos, á fin de evitar aglomeracion de gente, y de antemano levantada una de las tiendas que vienen consignadas para el general en jefe.

Después de los saludos correspondientes me encargó significára al go-

bierno la leal amistad que el Sultán profesa á España, y que no perdonará esfuerzos para conseguir que aquélla no se pierda; que reconoce nuestro perfecto derecho de construir en nuestro territorio cuanto juzguemos conveniente, y que se propone castigar severamente á estas kábilas; me pidió un plazo á fin de que el Sultán llegara á Fez y con el objeto de alejar kábilas del interior, sobre lo cual insistió una y otra vez.

Contesté en nombre de S. M., agradeciendo mucho sus buenos propósitos, que así lo haria presente al gobierno; pero que en modo alguno podia concederle un solo minuto de detencion en los trabajos y movimientos de las tropas que tuviera por conveniente, y que como militar no podia hacer otra cosa que obedecer ciegamente las órdenes de V. E.

Me pidió tambien, con objeto de dulcificar asperezas entre una y otra parte, que permitiera venir á los rifeños á comerciar en la plaza, á lo que contesté negativamente, y que esto no podria ser hasta que mi gobierno lo dispusiera por haberse satisfecho el honor nacional, insistiendo mucho en unas y otras peticiones, á las que no accedí rotundamente.

Se despidió reiterando sus frases de amistad. En una palabra, que ofrece hacer cuanto pueda por castigar á los rebeldes y dar satisfacciones.

Yo continuaré los trabajos con mas actividad á medida de recursos.

Al marcharse me hizo regalo de una espingarda y un alfanje.

Crisis en Italia

Roma 22.—El gobierno ha depositado en la mesa de la Cámara de diputados, algunos proyectos de ley, entre ellos el relativo al impuesto progresivo sobre la renta.

La Cámara acordó que se diese inmediata lectura al dictámen acerca de la informacion sobre los Bancos.

Produjo la lectura de este dictámen gran impresion entre los diputados de la extrema izquierda, y muchos de ellos pidieron la palabra. El presidente levantó la sesion en medio de un violento tumulto.

Roma 23.—Grande afluencia en la Cámara. El diputado Sr. Imbriani atacó vivamente al gabinete.

Dijo que apoyará toda peticion encaminada á la acusacion del ministerio, porque es ya hora de llevarle á la barra.

Roma 23.—Mañana se celebrará Consejo de ministros.

Los amigos del gabinete opinan que éste presentará en masa su dimision.

Roma 24.—El Consejo de ministros ha presentado la dimision habiéndose mostrado la opinion unánime en aprobar este acuerdo.

Roma 24.—La crisis ministerial reviste caracteres de suma gravedad por estar unánimes los políticos de mayor autoridad en considerar los elementos parlamentarios actuales como exhaustos ya y faltos de prestigio en el pais.

Dícese que el conde Kalnoky, en la entrevista de Monza, llamó la atencion del Rey Humberto sobre el peligro que creaba para Italia el retraimiento de las masas clericales de la península, cuyo importante auxilio en sentido

conservador podria contrarrestar en su dia las corrientes de disolucion social que por todas partes se notan.

Roma 24.—El grupo de la extrema izquierda de la Cámara acaba de ser convocado para examinar si debe presentar ó no á las Cámaras la anunciada mocion de acusacion del gabinete dimisionario.

Milán 24.—Ha producido gran sensacion en esta capital la caída del gobierno. Considérase que se ha juzgado impotente para resolver los graves problemas planteados por la visita del conde Kalnoky.

Gacetilla

Publica la «Gaceta» la siguiente orden de la Direccion general de Obras públicas:

«Ferrocarriles.—Concesion y construccion.—Vista la instancia promovida por don Pablo Ruiz y Vert, Perito mecánico, vecino de Mahon, solicitando autorizacion para estudiar varias líneas de tranvías que unan la citada ciudad con otras poblaciones de la isla de Menorca que en la instancia se expresan:

Resultando que si bien no se detallan claramente las carreteras del Estado por qué se pretende desarrollar dichas líneas, se dice que se utilizará el mayor número posible de kilómetros de aquéllas; pero se indica, como consecuencia, que ha de ir tambien el trazado por fuera de carreteras, ó sea por terrenos de propiedad particular:

Visto el art. 58 de la vigente ley de Ferrocarriles:

Y vista la Real orden de 4 de Marzo de 1881; esta Direccion general ha resuelto autorizar á D. Pablo Ruiz y Vert para que en el término de un año pueda practicar los estudios de las líneas de tranvías necesarias para unir la ciudad de Mahon con las poblaciones de Villa-Carlos, San Luis, Alayor, Mercadal, Ferrerías y Ciudadela, en la isla de Menorca, utilizando para ello el mayor número posible de kilómetros de carreteras del Estado ó de vías públicas ya construidas en los respectivos términos municipales; entendiéndose que esta autorizacion se concede con arreglo á lo que prescriben el art. 58 de la vigente ley de Ferrocarriles de 23 de Noviembre de 1877 y el 16 del reglamento para su ejecucion y única y exclusivamente para practicar dichos estudios por carreteras ó vías públicas ya construidas, pues para la parte del trazado que de ellas se separe, pasando por terrenos de propiedad particular ó comunal, se necesitará solicitar nueva autorizacion manifestando el número aproximado de kilómetros que han de ocupar dichos terrenos, y consignando una fianza de 50 pesetas en metálico por cada uno de dichos kilómetros, según previene la Real orden de 4 de Marzo de 1881.

Lo digo á V. S. para su conocimiento, el del peticionario y Ayuntamientos interesados, á los efectos procedentes; debiendo V. S. disponer que esta orden se publique en el «Boletín Oficial» de esa provincia. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 14 Noviembre de 1893.—El Director general, B. Quiroga.—Sr. Gobernador civil de las islas Baleares»

Segun tenemos entendido no se ha fijado todavia la fecha en que debe finir la prórroga concedida para adquirir sin recargo las cédulas personales, por lo que los interesados puedan acudir á recogerlas sin recargo, hasta que por quien corresponde se fije el dia en que ha de terminar dicha prórroga, lo que se anunciará oportunamente.

Por telegrama particular recibido hoy, sabemos que en la mañana de ayer salió de Alicante dirigiéndose a esta ciudad el bajo de la compañía que ha de actuar en nuestro Coliseo señor Visconti.

Habiendo de nombrarse cabos de tambores para organizar las bandas de los regimientos de infantería, zapadores-minadores y batallones de artillería de plaza, y siendo estas bandas de nueva creación, el ministro de la Guerra ha dispuesto que los jefes de los cuerpos queden autorizados para proponer para el expresado empleo a los tambores que, sabiendo leer y escribir, reúnan las mejores condiciones, tanto de conducta y carácter como de habilidad y disposición para enseñar a los educandos.

En Barcelona, como ya sucedió en Madrid, circulan muchas monedas de cobre con el busto del rey y el anuncio de una casa de comercio, con las cuales se han dado ya no pocos timos al vecindario.

Recibidas las listas oficiales del sorteo celebrado en Madrid el día 20 del actual, han obtenido premio de 1000 pesetas el número 22886 y de 500 los billetes núms. 1602, 4838, 22882, 22883, 22884, 22885, 22887 y 22888 despachados en la Administración de Loterías del Sr. Hernandez.

Cada día despierta mayor interés la crónica ilustrada de la campaña del Rif, que viene publicando la conocida revista «La Ilustración Española y Americana.»

Ya tomado de excelentes fotografías directas, ya de los dibujos que le remite su corresponsal artístico en Melilla, el laureado pintor D. Enrique Simonet, nos ha dado a conocer hasta la fecha, los episodios más curiosos é interesantes, desarrollados con motivo de nuestras operaciones militares en el Rif.

El número que se acaba de distribuir no desmerece en interés de los anteriores; basta citar los preciosos dibujos de Simonet y Unceta, que representan diversos incidentes de aquella campaña.

Dedica también cuatro páginas de magníficos grabados a la horrorosa catástrofe de Santander, distinguiéndose entre ellos el que representa el vapor «Cabo Machichaco», ardiendo, diez minutos antes de la explosión de la dinamita que conducía a bordo.

Relacion de los pasajeros llegados en la mañana de hoy a bordo del vapor «Correo de Cartagena» procedente de Palma:

D. Antonio Seyés; Faustino Moraguer; Juan Porta; Benito Aguiló; José Juan Vidal; Antonio Vidal; Silvestre Torrella y dos más, y Encarnación Rodríguez.—Total, 10.

Los pasajeros llegados de Palma esta mañana en el vapor «Menorca» son los siguientes:

D. Mateo Jaume; Sr. Cura Castrense; Lorenzo Fiol; Apolonia Bauzá; Miguel Aleñar; Francisco Bisquerre; María Florit; Francisco Manent; Benito Ballester; Sebastián Fullana; María Gurriz; Bartolomé Cifré; Jaime Tauler; Catalina Abrines y hermana; José Pons, y Antonia Roselló.—Total, 17.

Noticias marítimas

NAUFRAGIO DE «LA SURPRISE»

Se trata del barco de vela francés «La Surprise», perdido en las aguas de Biarritz, a consecuencia del horrible temporal que corre hace días en aquellas costas.

El citado buque había salido el viernes último de Bayona, con rumbo a Londres, y con cargamento de pizarras.

La embarcación, sin poder aguantar la fuerza del oleaje y del vendabal, que le había desarbolado, y sin gobierno, por la pérdida del timón, se vió obligada a anclar a 200 metros del peñasco de la Virgen, frente a las costas de Biarritz.

En la prensa de San Sebastián encontramos los siguientes detalles del siniestro:

«Se hallaba a dos kilómetros de la costa. Poco a poco la marea la iba llevando hacia la gran playa de Biarritz, siendo de unos 1000 metros la distancia a que se encontraba a las diez.

Por otra parte, se creía que el capitán de «La Surprise», M. Esnot, aprovechando la hora de la pleamar, procuraría acercarse a la costa, siendo así más fácil el salvamento.

En esto un vapor de alto bordo apareció a lo lejos, dirigiéndose, al parecer, a Socoa. Se le vió virar de bordo, creyéndose que había visto al barco perdido y que venía en su auxilio; pero luego se le vió desvanecerse en alta mar.

Entretanto «La Surprise», encallado en la arena, era llevado hacia el peñasco de la Virgen.

A las dos de la tarde la situación era crítica. Se veía claramente a los tripulantes haciendo señales desesperadas. ¡Era imposible llevarles socorros! Ningún barco de salvamento podía salir, porque su perdición era segura.

El cañon porta-amarras llevado de la barra de Bayona había lanzado inútilmente dos cabos.

A las dos y media, la goleta, cubierta por el agua se estrellaba contra las rocas de la gruta de la Virgen. Una ola la empujaba y la otra la retiraba, hasta que otra tercera, inmensa, partió en dos el barco naufrago, desapareciendo inmediatamente bajo las olas. La popa saltó, se vió agitarse los palos unos momentos, y después todo acabó.

Cuando el barco desaparecía, el cañon tiraba su último cable. Un marinero pretende agarrarse a él, pero no puede. Se sostiene a nado largo rato y, por último, desaparece.

Otros dos hombres aparecen flotando: el uno sobre un madero, el otro sobre un vestigio del barco.

Luchan desesperadamente por aproximarse a la orilla, y... ¡nada! Un disparo del fusil porta-amarras sigue al lanzamiento de salva-vidas, pero todo es ineficaz.

Una ola arroja a los infelices sobre las peñas donde se apoya el puente. Muchas personas animosas descienden a prestarles socorros tendiéndose una cuerda. Un conocido carnicero de Biarritz tendió la mano a uno de los dos desgraciados que estaba agarrado a una peña. Iba a cogerle... una ola terrible, ¡la última para los desdichados! les arrebató de nuevo y por poco a su valiente salvador.

Desde este momento todo acabó, no volvió a verse ni a los naufragos ni a la embarcación.

Se echaron barricas de aceite para aplacar las olas, se apeló a mil medios, pero resultó todo inútil.

Se censura la ineficacia de los fusiles porta-amarras y la tardanza en llevarse el cañon de salvamento.

«La Surprise» tenía cinco tripulantes.

¡Todos han perecido!»

Málaga 24.—A causa del temporal reinante no ha llegado el vapor correo.

Segun las noticias oficiales, el vapor «Puerto Mahon» que conducía algunos heridos, ha arribado tres veces a Melilla y la correspondencia oficial la llevó a Cádiz el vapor «Baldomero Iglesias».

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 27.—4'10 t

4 por ciento Interior	65'47
4 por ciento Exterior	75'07
4 por ciento Amortizable	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	106'21
Id. id. id. 1890	94'50
Banco Hispano-Colonial	79'90
Ferro-carril de Francia	22'00
Ferro-carril del Norte	27'00
Id. de Orense	0'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	53'50
Id. del Norte	00'00
Id. de Orense	30'25
Id. de Almansa	60'25
Obligaciones C. Transatlántica	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	16 rs. vn. paga alcista.
Exterior	rs. vn. paga alcista.

Oficial

Madrid 27.

4 por ciento Interior	65'00
4 por ciento Exterior	75'20
4 por ciento Amortizable	75'35
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	106'35
Id. id. id. 90	94'50
Acciones Banco de España	373'00
Id. Compañía arrendataria de Tabacos	156'25
París a la vista	23'35
Londres a la vista	31'07 a 31'10
Londres 90 días fecha	00'00

Calendario

Sale el sol 6 h. 59. Pónese 4 h. 38.

1715 —Felipe V reconoce la legislación civil de Mallorca.

S. Jaime de la Marca, confesor.

Santo de mañana.—S. Saturnino obispo y mártir.

Visita a la Corte de Maria.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Desamparo en San Antonio.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. a 0°, en mm.	705'08	764'91
Termóm. seco	12'0	13'1
Humedad relativa	72	81
Dirección del viento	NNE.	NE.
Clase id.	Viento	Viento
Estado de la atmósfera Str. Cum.	Str. Cum.	
Tem. máx. a la sombra	13'6	
Id. máx. al sol	18'6	
Id. mínima	11'0	
Id. id. irradiación	9'5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	458	
Lluvia en id. en mm.	1'3	
Evaporación en id.	5'0	
Ascenso del baróm. id.	4'02	
Descenso id. en id.		

Anuncios oficiales

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Se participa a los vecinos del extra-rádio de este término municipal que no hayan satisfecho sus cuotas correspondientes al 1.º y 2.º trimestres que por encabezamientos y conciertos de consumos les han sido señaladas para el corriente año económico, que se les concede prórroga desde el día

1.º al 20 del mes próximo, a fin de que puedan hacerlos efectivos.

Trascurrido dicho plazo, y sin contemplaciones de ningún género se procederá contra los morosos por medio del procedimiento de apremio.

Mahon 28 Noviembre 1893.—El Administrador, J. Seguí.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 27.—9'15 n.

Melilla.—Avanzan los trabajos de construcción del fortín y trincheras que dominan el cerro de Mariguari.

Los moros no hostilizan aparentando ocuparse con preferencia en los trabajos agrícolas.

Madrid 27.—9'25 n.

El viaje del Sr. Martínez Campos ha sido una serie de evaciones.

En Alcázar de San Juan han vitoreado con entusiasmo al general en jefe del Ejército de Melilla, oyéndose una voz de «viva el duque de Sidi-Guariax».

En Córdoba ha sido obsequiado con un banquete en que se han pronunciado brindis entusiastas.

Madrid 28.—12'25 madrug.

En Málaga esperaban al Sr. Martínez Campos las autoridades y un gentío inmenso, dándose vivas al Defensor de la honra nacional, a los Reyes, al Alcalde y al Presidente de la Diputación provincial.

El Sr. Obispo pronunció un discurso patriótico, dirigiéndose luego toda la comitiva a la Catedral donde se cantó un Te-Deum.

El gentío inmenso agrupado en las inmediaciones de la Basílica imposibilitaba la salida de la comitiva.

Por las calles del tránsito el general fué vitoreado con delirio dándose vivas al «futuro vencedor de Africa».

A las once de la noche zarpó el vapor «Alfonso XII» conduciendo al Sr. Martínez Campos.

En dicho buque va el corresponsal telegráfico, D. Francisco Peris Mencheta.

Madrid 28.—12'55 madrug.

Se ha generalizado la opinión de que la crisis ministerial no ha sido conjurada sino solamente aplazada.

En los círculos ministeriales se observa bastante decaimiento, y en la Bolsa se tiene poca confianza en el Gobierno.

Han llegado docientos setenta penados de Puerto-Rico que solicitaron ir a Melilla.

Madrid 28.—9'20 m.

Málaga.—Al embarcarse el señor Martínez Campos se le ha hecho una despedida entusiasta a pesar de la copiosa lluvia que caía en aquellos momentos, siendo incesantemente aclamado por el inmenso gentío que había acudido al embarcadero.

Imp. de M. Barpal

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA
Bajo la dirección del eminente y aventajado maestro Sig. Domenico Bellisimo.

DEBUT

Día 5 Diciembre 1893.

L' AFRICANA

Círculo Menorquín

Habiendo de proveerse la plaza de Conserje de este «Círculo», se admitirán solicitudes á la misma hasta el día 4 de Diciembre próximo inclusive. El pliego de condiciones obra en Secretaría.—Mahon 23 Noviembre de 1893.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Francisco Soler.

LADICO HERMANOS

Compan cubones Cubas y Exterior del próximo vencimiento con bonificación del 20'50 por ciento.

Banco de Mahon

Habiendo renunciado D. Juan J. Rodríguez el cargo de Director-Gerente de esta Sociedad, la Junta Directiva nombró ayer para que desempeñe dicho cargo en calidad de interino, á D. Juan F. Taltavull y Galens.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 18 Noviembre 1893.—José M. Mercadal, Secretario.

LOTERÍA NACIONAL

Administración de Loterías de 1.ª clase núm. 2. Mahon.

Sorteo Navidad

Se han recibido en esta Administración y puesto á la venta los billetes para el sorteo de grandes premios que ha de celebrarse en Madrid el día 23 de Diciembre próximo.

PREMIO MAYOR

Tres millones de pesetas

Precio del billete entero, 500 pesetas
Id. de la fracción ó décimo 50 »

Mahon 22 Noviembre 1893.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

CUPONES

CUBAS, EXTERIOR, AMORTIZABLE É INTERIOR

Vencimiento 1.º Enero 1894

Se compran desde hoy en el **CAMBIO MAHONES** 8, INFANTA, 8.

ORO Y ESCORIAS

novela original DE

D. ANGEL RUIZ PABLO

esmeradamente impresa en buen papel y elegantes tipos elzevierianos. Consta de 332 paginas en 8.º prolongado ó francés.

Véndese: en Mahon, en casa de D. Antonio Tutzó, Arraval, 1, y en esta imprenta; en Ciudadela, en casa del autor, calle del Conquistador; en Villa-Carlos, en casa de D. Juan Victori, calle Mayor; y en Barcelona, en la librería y tipografía católica, calle del Pino núm. 5.

Precio: 2 pesetas en rústica y rústica y 2'75 encuadrada á la inglesa con plancha dorada.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa núm. 133 de la calle de Prieto y Caules. Para informes en la misma calle núm. 47.

Paja de maíz

de primera calidad, se encontrará en el almacén de D. Francisco Leon, al precio de 8 pesetas el quintal. Tomando mayor cantidad se hará una rebaja.

Vino Mallorquín

á 0'25 ptas. litro, ó sea á 10 cént. de escudo se encontrará en la tienda Viuda Gerner calle de la Infanta y en el muelle tienda de bebidas de Lucas Taltavull (Catselots).

MONTEPIO NACIONAL

QUINTAS

(Autorizado por R. O. de 30 de Junio de 1889.)

Dirección San Honorato, 4-2.º (esquina frente San Jaime).—BARCELONA.

Aproximándose el día del sorteo que ha de celebrarse el 10 de Diciembre venidero, se recuerda á los mozos concurrentes al mismo, la conveniencia de asociarse á esta benéfica institución, única en España que desde su fundación viene dando mejores resultados.

Cuando el año próximo pasado les costó á los socios de otras Empresas, más de 175 duros, salirlos á los asociados á este Montepío, á menos de 123, ventaja que no ha ofrecido ni puede ofrecer sociedad alguna, por estar constituidas en muy distinta forma que el Montepío.

Hemos ya devuelto á todos nuestros asociados del año anterior suscritos por 750 pesetas, la suma de 117 y al hacer la liquidación del reemplazo, se les devolverá aún otro sobrante.

Para más informes y suscripciones,

D. Pedro Taltavull, Mahon y

EN CIUDADELA AL CREDITO INDUSTRIAL-MERCANTIL

Nota: Se suplica á los padres ó encargados de los mozos, asistan á una reunion que tendrá lugar el juéves 30 á las 8 de la noche en casa del Representante, *Cos de Gracia, 139*, para tratar con el Inspector del Montepío de un asunto que puede convenirles.

FABRICANTES DE CALZADO

Todos sin escepcion debierais usar en lo sucesivo las cajas de carton fabricadas sin cola ni engrudo de ninguna clase, si es que quereis evitar que vuestros calzados lleguen á su destino enmohecidos y hasta deteriorados á causa de la humedad y pura consistencia de los envases.

Las cajas que tengo el gusto de ofreceros reunen, además de esta inmensa ventaja, la de ser muchísimo más sólidas y elegantes que cualquiera de los otros sistemas conocidos.

Para condiciones y precios dirigirse al fabricante G. ORFILA, **COS DE GRACIA, 25.**

LA CATALANA

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compania ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compania cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Companias de su clase.

Sub-Director en Menorca: **D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON**

AFINADOR DE PIANOS DEYA, 47

*** NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS ***

LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores frios, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR Se envían frascos por correo, á los
E. FORMIGUERA Y C.ª que rémitan su importe de 9 reales
Tallers, 22.—BARCELONA en sellos de correo.

Depósitos: Farmacias de las Sras. Hermanas Simés, Sra. Viuda de Bonh, D. Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernandez; y en la Droguería de los Sres. Valls y Pons.

Calendarios de las Baleares PARA 1894

Véndense en la imprenta de EL BIEN PÚBLICO á 10 cént. de pta. uno.

CALENDARIOS AMERICANOS

PARA 1894

Se ha recibido una variada coleccion, á precios módicos, en la Imprenta de EL BIEN PÚBLICO, Bastion 39.

BLOQUES á 25 cént. de pta. uno

QUINTAS

A LOS QUINTOS

comprendidos en el presente reemplazo Redenciones y subvenciones en metálico

NADA DE SUSTITUCION

Por 800 pesetas: Licencia del servicio para Península y Ultramar, ó 1.500 ptas.

Por 150 pesetas: Licencia del servicio para Ultramar, ó 1.500 pesetas.

Por 100 pesetas: Subvencion de 1.000 pesetas.

La Sociedad Mompó, Hermanos y Compañía, domiciliada en Valencia, que procura ante todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia, desecha en absoluto la sustitucion, y solo se dedica á la redencion á metálico; recibiendo el mozo asegurado la licencia de redencion ó las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La subvencion de 1.000 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le corresponda servir en Ultramar y haya sido asegurado por 100 pesetas, porque siéndole fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio por una insignificante cantidad.

Para detalles y suscripciones dirigirse al representante en la isla de Menorca de los Sres. Mompó Hermanos y Comp.ª

DON PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ
Arravaleta, 3—Mahon.

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Noviembre.

Ha de constar de dos series de 28 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas y distribuyéndose 588.000 pesetas en 1.403 premios para cada serie, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
11 de	2.500
1088 de	300
99 aprox. de	300 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el primer premio
99 aprox. de	300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el segundo premio
99 de	300 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio tercero
2 apróx. de	1.500 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor
2 id de	1.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo

1403 588.000
Mahon 21 de Noviembre 1893.—El Administrador, Diego de la Torre.

Nota: Este sorteo es el último del presente año de los de á 3 pesetas el décimo ó fraccion.

Listas de embarque

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.